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令和令和55年第年第33回定例会回定例会

令和令和44年度決算をすべて認定年度決算をすべて認定

旧本多家住宅長屋門（西元町一丁目）旧本多家住宅長屋門（西元町一丁目）

市議会の模様をインターネットで動画配信しています。
� （詳細は6面へ） 録画配信・ライブ中継はこちらから⇒

9月1～28日の28日間の会期で
第3回定例会を開催しました

主な内容
● 【審議結果】市長提出議案22件、意見書1件を議決　 ❷面
● 一般会計決算議案に対する各会派等の 
 賛成・反対討論　❷～❸面
● 決算特別委員会での質疑等 ❹面
● 常任・特別委員会での議案等の審査 ❹～❺面
● 【一般質問】20人の議員が 
 市政全般について質問　❻～❿面
● 「有機フッ素化合物（ＰＦＡＳ）の 
 汚染原因究明と対策を求める意見書」を可決　❿面

市民生活の向上へ！市議会が
令和4年度決算をチェックしました

令和4年度決算は黒字でしたが、将来負担を意識した財政規律
の堅持、市民ニーズの的確な把握、職員の人材育成・意識改革
などを求めました。

 貯金【基金残高】　150億 261万円（8億円増 ）
 借金【市債残高】　268億7,981万円（4億円減� ）

 ※（　 ）内は対前年度比

〈一般会計〉
歳入　571億5,624万円 （22億円減� ）
歳出　542億1,394万円 （23億円減� ）
26億2,550万円の黒字【実質収支】 （2億円増� ）
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議案に対する議員の表決状況（賛否の分かれたもの）
会　　派　　名 自由民主党国分寺自由民主党国分寺 フォーラムフォーラム ネットネット 公明党公明党 れれ 共共 ググ 維維 無無
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議案第71号 国分寺市市税賦課徴収条例の一部を改正する条例について ○ ○ ○ ○ ○ ○
議
　
　
長

○○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ ○

議案第85号 令和4年度国分寺市一般会計歳入歳出決算の認定について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ● ● ○ ○

議案第88号 令和4年度国分寺市後期高齢者医療特別会計歳入歳出決算の認定について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ● ○ ○ ○

・表　決　（○＝賛成　●＝反対）
・会派名　（ フォーラム＝立憲・市民フォーラム、ネット＝国分寺・生活者ネットワーク、れ＝無会派（れいわ新選組）、共＝無会派（日本共産党国分寺市議団）、グ＝

無会派（グリーンな国分寺）、維＝無会派（日本維新の会）、無＝無会派）

令和5年第3回定例会　陳情の審議結果令和5年第3回定例会　陳情の審議結果
陳情番号 件　　名 付託先委員会 結　果

陳情第5-1号 有機フッ素化合物（ＰＦＡＳ）汚染の血液検査の実施を求める陳情 厚生文教 継続

議案番号 議　案　名 議　　案　　の　　要　　旨 付託先
委員会 結果

議案第68号 教育委員会委員の選任について 国分寺市教育委員会委員の任期満了に伴い、武内彰氏を選任する。 ― 全員賛成・同意
議案第69号  　　　　　　〃　　　　　　  　　　　　　　　　　〃　　　　　　　　　辻󠄀亜希子氏を再任する。 ― 全員賛成・同意
議案第70号 国分寺市公益監察員の選任について 国分寺市公益監察員の任期満了に伴い、小柴一真氏を選任する。 ― 全員賛成・同意
議案第71号 国分寺市市税賦課徴収条例の一部を改正する条例について 地方税法の改正等に伴い、森林環境税の導入に伴う規定の整備等を行う。 総務 賛成多数・可決

議案第72号 国分寺市行政手続における特定の個人を識別するための番
号の利用等に関する条例の一部を改正する条例について

行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律第9条第
2項の条例で定める事務に、心身障害者の医療費の助成に関する事務を追加する。 厚生文教 全員賛成・可決

議案第73号 国分寺市家庭的保育事業等の設備及び運営の基準に関する
条例の一部を改正する条例について

家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準の改正に伴い、連携施設の確保
に関する規定を整備する。 〃 全員賛成・可決

議案第74号 国分寺市特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運
営の基準に関する条例の一部を改正する条例について

特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業並びに特定子ども・子育て支援施設等
の運営に関する基準の改正に伴い、連携施設の確保に関する規定の整備等を行う。 〃 全員賛成・可決

議案第75号 国分寺市特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の利
用者負担に関する条例の一部を改正する条例について 0歳から2歳までの第2子に係る利用者負担額を無償化する。 〃 全員賛成・可決

議案第76号 国分寺市地区計画の区域内における建築物の制限に関する
条例の一部を改正する条例について

高齢者、障害者等の移動等の円滑化の促進に関する法律施行令の改正に伴い、
引用条項を改めるほか、文言を整理する。 建設環境 全員賛成・可決

議案第77号 国分寺市空き家等及び空き地の適正な管理等に関する条例
の一部を改正する条例について 空家等対策の推進に関する特別措置法の改正に伴い、引用条項等を整理する。 〃 全員賛成・可決

議案第78号 令和5年度国分寺市一般会計補正予算（第7号） 歳入歳出予算の総額に8,137万4千円を増額し、歳入歳出それぞれ579億3,704
万1千円とする。 補正予算 全員賛成・可決

議案第79号 　　　　　　　　〃　　　　　　　　（第8号） 歳入歳出予算の総額に21億6,138万2千円を増額し、歳入歳出それぞれ600億
9,842万3千円とする。 〃 全員賛成・可決

議案第80号 令和5年度国分寺市国民健康保険特別会計補正予算（第1号） 歳入歳出予算の総額に1億8,384万7千円を増額し、歳入歳出それぞれ116億
7,547万6千円とする。 厚生文教 全員賛成・可決

議案第81号 　　　　〃　　　　介護保険特別会計補正予算（第1号） 歳入歳出予算の総額に3億1,435万6千円を増額し、歳入歳出それぞれ98億
3,403万円とする。 〃 全員賛成・可決

議案第82号 　　　　〃　　　　後期高齢者医療特別会計補正予算（第1号） 歳入歳出予算の総額に1億249万6千円を増額し、歳入歳出それぞれ34億4,175
万4千円とする。 〃 全員賛成・可決

議案第83号 市道路線の認定について 西町五丁目地内の道路について、都市計画法第40条第2項の規定により市に帰
属した道路を市道路線として認定する。 建設環境 全員賛成・可決

議案第84号 　　　　　〃　　　　　 西町五丁目地内の道路について、都市計画法第40条第2項の規定により市に帰
属した道路を市道路線として認定する。 〃 全員賛成・可決

議案第85号 令和4年度国分寺市一般会計歳入歳出決算の認定について 地方自治法の規定により令和4年度決算（歳入決算額571億5,623万6,054円、
歳出決算額542億1,394万2,033円）について、議会の認定に付す。 決算 賛成多数・認定

議案第86号 令和4年度国分寺市国民健康保険特別会計歳入歳出決算の
認定について

地方自治法の規定により令和4年度決算（歳入決算額112億3,145万5,698円、
歳出決算額110億4,768万5,054円）について、議会の認定に付す。 〃 全員賛成・認定

議案第87号 令和4年度国分寺市介護保険特別会計歳入歳出決算の認定
について

地方自治法の規定により令和4年度決算（歳入決算額93億5,232万7,438円、
歳出決算額90億5,583万5,753円）について、議会の認定に付す。 〃 全員賛成・認定

議案第88号 令和4年度国分寺市後期高齢者医療特別会計歳入歳出決算
の認定について

地方自治法の規定により令和4年度決算（歳入決算額32億6,208万160円、歳
出決算額31億7,705万2,966円）について、議会の認定に付す。 〃 賛成多数・認定

議案第89号 令和4年度国分寺市下水道事業会計決算の認定について
地方公営企業法の規定により令和4年度決算（収益的収入25億206万8,987円、
収益的支出27億489万2,496円、資本的収入3億3,492万2,529円、資本的支出
8億6,591万508円）について、議会の認定に付す。

〃 全員賛成・認定

意見書第1号 有機フッ素化合物（ＰＦＡＳ）の汚染原因究明と対策を求め
る意見書

有機フッ素化合物（ＰＦＡＳ）による水質汚染について、汚染原因の究明と情報開
示、地下水・水道水のＰＦＡＳの除去・低減、希望者による血液検査の実施、地下
水の独自調査・検査等への財政支援を東京都に求める。

― 全員賛成・可決

令和5年第3回定例会　議案審議結果令和5年第3回定例会　議案審議結果
第第33回定例会には新規回定例会には新規2323件（市長提出件（市長提出2222件、意見書件、意見書11件）の議案が提出され、同意件）の議案が提出され、同意33件、可決件、可決1515件、認定件、認定55件となりました。件となりました。

―＝本会議即決、補正予算＝補正予算審査特別、決算＝決算特別

Ｒ4年度決算を踏まえて繰越金が約
19億円は基金に積み増しされ、今年
9月末時点の財政調整基金と公共施
設基金の合計は約106億円に。庁舎
建設に伴う財政方針で示した両基金
合計の50億円より2倍以上。これを
活用して暮らしと営業を支える対策
事業の早期実施を求める。

本決算は概ね適切であったと判断し
賛成するが、参議院選挙の選挙公報
配布事務に関し、公選法170条に違反
して2500世帯以上に配布されず、更
に配布業者に対する違約金の計算が
誤っていた。それにも関わらず監査
がそのことを指摘しなかったことは
市監査基準にも反し、猛省を求める。

中山　ごう

106億円の基金で市独
自の対策事業を早期に
無会派（日本共産党国分寺市議団）
 （反対1名）

⑧

木村　徳
いさお

監査委員は法律等に照
らし、適切な監査を！

無会派（賛成1名）

⑨
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一般会計決算議案に関する決算特別委員長の報告、
各会派等の討論の模様は、録画配信でご覧になれます。
� 録画配信はこちらから⇒

一般会計決算議案に対する討論【要旨】 令和4年度一般会計決算議案
に対する表決に先立ち、各会
派等から賛成・反対の討論が
番号の順に行われました。

各会派等が一定のスペース内で自由にまとめたものを2面・3面に掲載しています。

決算議案
を問う

令和4年度一般会計決算は実質収
支黒字を維持、健全化判断比率等の
各種指標においても安全性に問題の
ない健全財政を堅持したものとして
評価。また新型コロナウイルス感染
症の影響下、交付金並びに一般財源
を十分に活用、市民生活を守る必要
施策を実施し、さらに新しい生活様
式への移行・市民のデジタルツール
活用を促すポイント還元事業等の新
規取組みを実施するなど攻守共にバ
ランスのとれた決算と評価する。
ふるさと納税による市民税流出は
約6億9千万円となり行政の効率化
や税外収入確保等の努力を打ち消す
重大なものとして憂慮している。今

後、広報等を強化し流出財源でどれ
だけの施策・事業が実施出来たかを
市民に分かりやすく説明し、理解を
得る努力を求める。また制度自体の
見直しにも声を上げ続けて欲しい。
一部事務執行において不十分な点

があったが、審査での議論・監査意
見等を踏まえ、具体的改善策の実行
を以って根絶に努めてもらいたい。
来年は市制施行60周年の節目の年

にあたる。福祉予算等の自然増や公
共施設の維持・更新、多様化する市
民ニーズへの対応等に加え、外部環
境要因である感染症も足元で最終的
な収束時期が見えず楽観視出来ない
状況が続く。だがだからこそ自治体
経営の巧拙はより重要となってくる。
これを飛躍の機会とすべく、市長

を先頭に行政の力を結集し、既存事
業の効率性を高め同様以上のサービ
スを市民に提供しつつ、デジタル化
の推進等の新規事業も積極的に進め、
安心で安全な環境・市民利益を第一
とする市政の継続と実現を求める。

丸山　哲平

市民利益第一・財政規
律堅持の市政経営を！
自由民主党国分寺

（賛成6名）

①

【決算総論】各財政指標がコロナ禍の
影響から脱してきたことを確認でき
た。固定費である経常収支比率が高
止まりしている点は課題だが、全体
的に健全な財政運営と評価する。
個人市民税については約5．2億円の増
収であったが、一方でふるさと納税
による流出額は6．9億円となった。市
民の皆様にもご協力を頂けるよう、
状況を具体的に説明することを望む。

【徴収事務について】
様々な工夫や取組が奏功し、現年分、
滞納繰越分ともに徴収率の向上が顕
著にみられる。納税者の皆さんの事
情に寄り添いながらも、税の公平性
を担保していくために困難案件等に

もひるまず毅然とした対応をとって
頂くよう要望する。

【監査に指摘された事務ミス】
課税誤り等の事務ミスは市民の生活
設計に大きな影響を与え得る。細心
の注意と再発防止を。失念や単純ミ
スを最小限にしようという意識の全
庁的な共有と対策を改めて求める。

【各事業への提言　※一部抜粋】
●「保育の質の維持・向上」のため
にはまず人材の確保と安心して長く
働ける環境が重要。各園への実態調
査を行い、必要な対策を拡充するこ
とを求める。
●市の高齢者施設（すこやか・ふれ
あい）においては民間事業者では受
け入れが難しい事例にもこれまで以
上に対応することが求められている。
●キャッシュレス決済ポイント還元
事業については使用可能店舗の少な
い地域ではメリットを享受できない
方も多かった。今後同様の事業を行
う際には地域格差を極小化し、事後
のデータ活用もできる取組にすべき。

だて　淳一郎

経済は脱コロナへ！
次はくらしを元の姿に！
立憲・市民フォーラム

（賛成4名）

②

【コロナ禍と物価高での市政経営】
令和4年度は長期化するコロナ禍と
物価高騰の中、市民生活や市内事業
者を支援する施策を国等の財源を有
効に活用し対応したことを高く評価。

【堅実な財政の健全化を評価】
財政面では各指標がおおむね良好で
あり、堅実な財政運営を評価する。
経常収支比率は弾力性について課題
があるともとれるが、財政調整基金
をはじめ基金残高が着実に確保され、
かつ財政力指数も良好な状況。これ
まで積上げを求めてきた基金は一般
会計で137億円、そのうち財政調整
基金は41億円の残高が維持された。

【年度途中の緊急対応に柔軟な対応】

こうした財政面の備えによりコロナ
対策をはじめ様々な行政ニーズに対
応を可能にしたことを評価する。

【油断を排しさらなる改善を】
一方で、「将来にわたる財政負担額」
は増加した。より慎重な事務執行を。
監査委員の意見書での指摘事項につ
いても必要な改善を求める。
公会計改革での対応で職員が時間も
含めコスト意識徹底を図ってほしい。

【計画的な予算執行と積極性を評価】
2022年12月に着工した新庁舎建設事
業をはじめ重要事業が順調に進んだ。
切れ目のない子育て支援、義務教育
就学児医療費の助成拡大、学校施設
整備、ヤングケアラー支援、高齢者
肺炎球菌ワクチン予防接種、認知症
支援、平和事業、防災対策、デジタ
ル化、キャッシュレス決済ポイント
還元等、積極的な対応が進められた。
以上、令和4年度決算は市民ニーズ
へ的確に対応したと評価する。更に
一つ上の仕事を目標に業務に当たっ
ていただくことを求め賛成とする。

木島　たかし

市民が未来に希望を
実感できるまちに

公明党（賛成3名）

③

人口増による財政健全化の一方、環
境・子育て・教育・福祉等で必要な
予算が不十分になっている。積立金
は約7億円増加し約137億円になり、
ハコモノ向けが増加しているがヒト
への投資を増やすべきだ。情報公開
と市民参加も不十分だ。非正規職員
の大幅な待遇改善も急務だ。

高野　ふみお

環境・教育・福祉
～ヒトへ投資を
無会派（れいわ新選組）
 （反対1名）

⑤

令和4年度一般会計決算は歳入歳出
とも前年度比約22億円減となったが、
市税は約9億円増。ふるさと納税に
よる流出額約7億円あるものの、基
金残高全体は前年度より約8億円増、
地方債の年度末未償還額も前年度よ
り約4億円減。実質収支も単年度収
支も黒字となり、経常収支比率は0．1
ポイント改善。一定の財政規律が保
たれたと考える。国の交付金や都の
補助金を活用し、社会情勢、市民の
暮らしを注視しつつ約30億円の物価
高騰対策を含む新型コロナ感染症対
策事業81件実施を評価◆生活困窮者
自立促進支援事業。全体的な相談件
数は減少したが、学習支援事業につ

いては新規相談者数、利用者数とも
増。今後も継続的な支援体制を◆ヤ
ングケアラー。理解促進講座などを
実施。今年度からはコーディネータ
ーを配置。一人ひとり状況や思いが
異なるケアラーの、なによりも当事
者の希望を聴き必要な支援を◆産後
ケア。短時間での通所ケアや訪問型
の研究を◆農業振興について。高騰
する肥料や燃料費補助を実施。ひい
ては都市農業を守り、地球温暖化対
策にも期待◆教育相談員や特別支援
教育のクラスアシスタントなど毎年
のように教育関係の人員体制が整わ
ない状況が続いていることは大きな
課題。処遇改善や募集の工夫を。ま
た人材発掘だけではなく、育成につ
いても取り組むべき◆財政規律に十
分配慮しつつ事業を進める必要があ
る一方で、今なお続く物価高騰に、
経済的にも精神的にも厳しさが続い
ている市民生活の安定のため、必要
な事業はしっかりと実施できるよう、
柔軟な財政運営を要望し賛成とする。

小坂　まさ代

市民の暮らしに寄り
添った財政運営を
国分寺・生活者ネットワーク

（賛成3名）

④

多摩地域で財政力指数が1を超える
数少ない自治体で健全な財政状況。
しかし、ふるさと納税で7億円弱が
市外に流出しているなど厳しい状況
が続いている。今こそ、歳入歳出の
抜本的な見直しが必須となるのは明
らか。まずは市民ニーズを軸に現状
分析の徹底から始めるべき。

寺嶋　たけし

健全な財政状況／しか
し余力は無く厳しい
無会派（日本維新の会）
 （賛成1名）

⑥

新人・市民目線で、500億円以上の
税金の使い道をチェックした。
再エネへ転換、農作物や電気の地産
地消、建物の断熱化、ごみの発生抑
制、みどりを増やすこと、歩行者や
自転車が過ごしやすくするなど、や
るべきことはたくさんある。将来世
代にツケを残さないまちづくりを！

鈴木　ちひろ

もっと本気で、 
気候危機対策を！
無会派（グリーンな国分寺）
 （反対1名）

⑦
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令和5年第3回定例会

各委員会における質疑等【要旨】
【議案の審査】中の  （網掛け部分）は、
議案の概要です。
各議案等の要旨・結果は、2面をご覧ください。

提案議案
などを問う

　市議会は、決算議案審査で前年度の予算執
行状況やその効果の評価を行い、翌年度以降
の健全な行財政運営に資する審査を行ってい
ます。

【特別委員会の設置】
　令和4年度の一般会計及び3特別会計並び
に下水道事業会計の決算議案の審査は、決算
特別委員会（及川妙子委員長、森田たかし副
委員長。議長及び議会選出監査委員以外の20
人で構成）を設置し、9月21日、22日、25日
の3日間審査を行いました。

【議案の審査】
■議案第85号　令和4年度国分寺市一般会計
歳入歳出決算の認定について

【決算概要の質疑】
Ｑ　経常収支比率が改善した市はどこか。ま
た改善の要因についておおよその傾向を捉え
ていたら教えてほしい。
Ａ　本市と立川市、武蔵野市、三鷹市、府中
市、福生市、狛江市が改善している。要因と
しては、市税の増や地方消費税交付金の増等
が挙げられる。

【歳入の質疑】
Ｑ　口座振替、一般納付に加え、コンビニ納
付など納税環境を整えてきているが、その中
で電子マネー納付の伸び率が比較的高いよう
に見受けられる。納付の選択をされる方が増
えていく中で、今後の取組をどのように考え
ているか。
Ａ　納税者が色々なところから納付できるよ
う納税環境を整えているところであり、今後
も他市の事例など確認・検討していく。

Ｑ　ふるさと納税での市税の流出をカバーす
るために、現時点で検討していることは何か。
Ａ　肉や魚などは本市にないが、返礼品で高
額なものに寄附していただき、歳入を増やせ
るよう検討している。工夫しながら寄附額を
上げられるよう努力しているところである。

【歳出の質疑】
Ｑ　管理職職員の人数が増加傾向にあるが、
どのような考えに基づくものか。
Ａ　事業数が増え複雑化した業務に対応する
ため一つの組織を二つに分けて対応する場合
等があり、その組織数に応じた管理職職員が
必要になる。その他にも時限的に担当課長を
置いて対応する場合もある。業務に合った形
で、今後も管理職職員を配置していきたい。
Ｑ　ふるさと納税により市から約7億円が流
出しており、市財政に大きな影響を与えてい
る状況だ。この事実をどのように市民にお伝
えしていく考えか。
Ａ　市の財政に大きな影響を及ぼしていると
いった点について市報に載せる等対応を検討
する。
Ｑ　低所得世帯の子を支援し、就学の機会を
確保するため、対象世帯へ高等学校・大学の
受験費用等に必要な貸付けを行う受験生チャ
レンジ支援貸付金は、相談件数が611件に対
し貸付決定件数が79件で割合が12％だ。内容
を教えてほしい。
Ａ　相談件数は延べ件数である。同じ方が複
数回相談に来た場合、その都度カウントして
いる。これに対し貸付決定件数は実際に貸付
けを行った件数である。

Ｑ　感染症対策について問う。新型コロナ感
染症対策の抗原検査キットの在庫が、令和4
年度末で1,387キットある。これはその後、
活用されているという理解でよいか。
Ａ　市の事業、イベント等で活用を続けてい
る。
Ｑ　高騰化した肥料や燃料等の購入支援事業
を農業者に対し実施しているが、補助の内容
等説明してほしい。
Ａ　地方創生臨時交付金を活用した補助事業
であり、補助の内容は、対象経費の30％以内
で、上限額30万円である。令和5年度は対象
経費の40％以内、上限額を50万円として実施
しており、農業者から好評をいただいている。
Ｑ　市が自治会等に補助金を交付して維持管
理している児童遊園のうち、いくつかの公園
では長い間ブランコ等の遊具が使えない状況
だ。いつ使用できるようになるのか、という
声もある。市の見解を求める。
Ａ　改めて実情を確認し、進めていきたい。
Ｑ　中学生の不登校者数は年々増加傾向にあ
ることを確認しているが、その数と比例する
ようにトライルームの利用者数は増えていな
い。この点、市はどのように捉えているか。
Ａ　全員がトライルームを利用している訳で
はなく、各学校に設置しているサポート教室
やオンラインのサポート等の様々な支援を利
用していることから、直結してトライルーム
の利用者は増えていないと捉えている。
■そのほか3特別会計決算及び下水道事業会
計決算議案を審査

決算特別委員会決算特別委員会

【議案の審査】
■議案第71号　国分寺市市税賦課徴収条例の
一部を改正する条例について

森林環境税の導入と軽自動車税に係る燃
費・排ガス不正行為への対応強化等のた
めの整備

Ｑ　森林環境譲与税について、現在はわんぱ
く学校事業や樹林地等保全事業に使っている
とのことだが、今後の使い道についてどのよ
うに考えているか。
Ａ　国の基準や取組事例を参考にしながら検
討していきたい。
Ｑ　自動車メーカーの不正行為への対応強化
について、どういう経緯があったのか教えて

ほしい。
Ａ　様々な自動車メーカーによる不正の具体
事案があり、税制改正となった。

【調査事項】
■行政改革について
Ｑ　オール東京のＤＸを加速させることを目
的として設立された一般財団法人ＧｏｖＴｅｃｈ
東京について、加盟が既定路線だとしても、
どのサービスを利用するのかは慎重に判断し
てもらいたいが、市の考えは。
Ａ　9月1日にサービスを開始したばかりな
ので、他市の状況を把握しながら、費用対効
果や情報セキュリティなどを総合的に勘案し
て最適な方法を見極めていきたい。

【報告事項】
・令和4年度課別超過勤務手当等集計につい
て　など

総務委員会総務委員会

恋ヶ窪樹林地恋ヶ窪樹林地

【議案の審査】
■議案第72号　国分寺市行政手続における特
定の個人を識別するための番号の利用等に関
する条例の一部を改正する条例について

心身障害者の医療費の助成に関する事務
をマイナンバー情報連携を可能とする事
務に追加する改正

Ｑ　この条例改正によって心身障害者（児）医
療費助成制度の手続きがどう変わるのか。
Ａ　所得を証明する書類の提出がマイナンバ
ー情報連携により不要となる。
■議案第73号　国分寺市家庭的保育事業等の
設備及び運営の基準に関する条例の一部を改
正する条例について

■議案第74号　国分寺市特定教育・保育施設
及び特定地域型保育事業の運営の基準に関す
る条例の一部を改正する条例について

府省令の改正に伴い、家庭的保育事業等
における連携施設の確保に関する規定の
整備

Ｑ　家庭的保育事業者等の連携施設の確保に
係る現状について伺う。
Ａ　家庭的保育事業者等と連携施設との協定
や覚書の締結はできていない状況である。今
回の条例改正の後も、家庭的保育事業者等は
代替保育の提供等について連携施設を確保す
る必要があるため、市は引き続き連携施設の
確保に関する支援を行っていきたい。

■議案第75号ほか3件の議案を審査
【報告事項】
・学童保育所入退室管理システムの導入につ
いて　など

厚生文教委員会厚生文教委員会

西恋ヶ窪学童保育所西恋ヶ窪学童保育所
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【議案の審査】
■議案第76号　国分寺市地区計画の区域内に
おける建築物の制限に関する条例の一部を改
正する条例について

高齢者、障害者等の移動等の円滑化の促
進に関する法律施行令の改正に伴う引用
条項及び文言の整理

Ｑ　条例の改正漏れが生じたことについて、
具体的な再発防止策はあるのか。
Ａ　年数回のチェックや担当者の明確化のほ
か、関係法令と条文をリスト化し、システマ
チックに漏れなく確認する体制を整える。
■議案第77号　国分寺市空き家等及び空き地
の適正な管理等に関する条例の一部を改正す

る条例について
空家等対策の推進に関する特別措置法の
改正に伴う引用条項等の整理

Ｑ　条例改正後は、措置に要した費用を徴収
する旨を加えて公告するとあるが、どういう
ことか。
Ａ　費用の徴収自体は今回の法改正前から可
能であった。特定空家の所有者等に対して必
要な措置を命令しようとする場合で命令する
相手が見つからないときにあらかじめ公告す
る事項として、市が当該措置を行ったときは、
当該措置に要した費用を徴収する旨が法に明
記されたため、条例にも記載する。
■議案第83号ほか1件の議案を審査

【報告事項】
・国分寺市耐震改修促進計画の改定と木造住
宅耐震診断・改修等補助の拡充について　な
ど

建設環境委員会建設環境委員会

「議案第83号 市道路線の認定について」の現地視察の様子「議案第83号 市道路線の認定について」の現地視察の様子

【報告事項】
・現庁舎用地の利活用について
Ｑ　官民一体方式（同一事業者による複合公
共施設と民間施設の整備）を採用するか検討
中とのことだが、その場合のメリット・デメ
リットは。
Ａ　メリットとしては、一体的に工事するほ
うが安全性が高まる、工期が見通しやすい、
建築資材等が安価に調達できる可能性があ
る。デメリットとしては、事業手法を絞るこ
とによって参加する事業者数や提案内容の多
様性が少なくなってしまう懸念がある。
Ｑ　民間事業者の選定方法は。
Ａ　プロポーザル方式のような形で広く事業

者から提案してもらい、審査会で審査して最
終的に決定していく手法を考えている。
Ｑ　事業者の選定や契約するタイミングはい
つ頃になるのか。
Ａ　令和6年度の半ばぐらいから公募を始
め、令和7年度の前半には選定と契約を終え
ることが必要と考えている。
・公共施設マネジメントの運用について
Ｑ　庁舎移転後のいずみプラザ1階に国分寺
市社会福祉協議会の執務室を設置とあるが、
そこで実施する委託事業はどの事業になるの
か教えてほしい。
Ａ　重層的支援体制整備事業、権利擁護セン
ター事業、生活困窮者自立促進支援事業をい

ずみプラザ内で行っていく予定。
Ｑ　庁舎移転後のいずみプラザ2階に設置す
る予定の親子ひろばは新規の設置になるのか。
Ａ　中央地区の拠点として新たに設置する。

公共施設等総合管理特別委員会公共施設等総合管理特別委員会

現庁舎現庁舎

【報告事項】
・新庁舎建設について
Ｑ　工事の進捗について、出来高としては何
パーセントになっているのか。
Ａ　令和5年8月末の時点で24％となってお
り、予定どおりに進んでいる。
Ｑ　作業所の大型クレーンの取扱いについ
て、長期休業時は折り畳んでいるとのことだ
が、大雨や台風時の安全対策はどうなってい
るのか。
Ａ　大雨に対しては大丈夫だと考えている
が、強風の予報が出た際は作業所と連絡を取
り合って、クレーンを折り畳むことなどを相
談しながら対応している。

Ｑ　新庁舎1階に設置する案内板について、
可動式のデジタルサイネージの導入が予定さ
れているが、ほかの場所に移動して使用する
可能性はあるのか。
Ａ　案内板には企業が広告を掲載するが、広
告は場所等の条件を設定した上で募集するた
め、基本的には固定して使用する。ただし、
災害時等に一時的に場所を変えることについ
ては、これから事業者と交渉していきたい。
・歩行者の安全対策について
Ｑ　新庁舎の供用開始後、子どもたちの動線
上に車両の出入りが発生する場所があるが、
どのように安全対策をしていくのか。
Ａ　一般車両については、出入り口に警報機

を付けたり、見通しをよくしておくことで危
険がないようにする。ぶんバスについては、
歩行者動線と交差しないようなルートを検討
している。

新庁舎建設等特別委員会新庁舎建設等特別委員会

新庁舎建設現場の全景（9月29日現在）新庁舎建設現場の全景（9月29日現在）

【議案の審査】
■議案第78号　令和5年度国分寺市一般会計
補正予算（第7号）

第2子の保育料無償化に係る経費の補正
Ｑ　認可を受けた保育施設等における第2子
の利用者負担額を無償化とする補正予算だ
が、認証保育所への対応はどうなるか。
Ａ　認証保育所等保護者助成金を拡大し、第
2子以降への助成金額を増額する。
■議案第79号　令和5年度国分寺市一般会計
補正予算（第8号）

シルバー人材センターに対するインボイ
ス制度への対応や学童保育所入退室管理
システムを導入するための増額等

Ｑ　シルバー人材センターに対するインボイ
ス制度の対応に係る補正額が計上されている

が、今回の補正に至った経過について問う。
Ａ　令和5年度の当初段階ではインボイス制
度の影響額を正確に掴めていなかった。今年
度に入り、市からの各委託事業の契約金額が
確定し、それに伴う影響額が確定したため、
今回の補正に至っている。
Ｑ　学童保育所入退室管理システムの導入に
ついて問う。入退室の際、自分で二次元コー
ドをリーダーにタッチしてもらうとの説明だ
が、児童が忘れることなくできるようなシス
テムとなっているのか。
Ａ　施設で管理している児童一人一人の二次
元コードを当該児童の入退室の際に個人に渡
し、リーダーにタッチしてもらう。その際に
職員が確認することを考えている。システム
を活用して漏れのないよう確認していく。

Ｑ　家庭用防災用品購入費補助事業につい
て、補助金の申込み状況を教えてほしい。
Ａ　現在の申込数は約750件である。多くの
方に申込んでいただきたいと考えており、適
時周知を図っていく。

補正予算審査特別委員会補正予算審査特別委員会

市立こくぶんじ保育園市立こくぶんじ保育園
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対馬：文部科学省の「子供の読書活動の推進等
に関する調査研究報告書」によると、読みたい
本の選択と本を読むきっかけとして友達の影響
が保護者や先生や学校司書より大きいという結
果が示されています。今後本市の計画の中で子
どもから子どもに読書のよさを伝えたり、友達
同士で読書への関心を高めるために「子ども司
書」の取り組みをご提案します。

【子ども司書とは】子ども同士の読書のリーダ
ー。しっかりした養成講座で司書の仕事、図書

館の仕組み、魅力的な本の紹介方法などを習っ
て、学校と図書館と地域で活躍する。
教育部長：国が策定した第五次子どもの読書活
動の推進に関する基本的な計画において、子ど
もの読書への関心を高める取り組みとして、子
どもの視点に立った取り組みを実現する観点か
ら、子どもが主体的に読書活動に取り組む図書
委員、子ども司書等の活動を促すことも重要で
あるとしています。子どもから子どもへの働き
かけは大切で、非常に効果的であると考えてお

ります。子ども司書につきましては、今後子ど
も同士での読書活動を進めていくための方策と
して、令和7年度から次期の国分寺市子ども読
書活動推進計画を策定するタイミングとなって
おりますので、そういった中で考えていければ
と思います。その他の質問①広告料収入につい
て②災害時における指定管理者の対応について
③デジタルデバイドについて

子ども司書の取り組みを
自由民主党国分寺

対馬　ふみあき

（1）認知症対策について
はぎの）民間の認知症カフェ開設補助金、運営
補助金等の必要性について市の見解を伺う。
市）先行して取組を行っております自治体など
を参考に研究して参りたい。
はぎの）市民サービス向上の観点から市職員研
修に認知症サポーター養成講座及び認知症サポ
ーターステップアップ講座を組み込めないか。
市）多くの職員に認知症に対する理解を深めて
いただくよう、研修を実施して参りたい。

（2）ライフライン自動販売機について
はぎの）公共施設の自動販売機を災害救援ベン
ダー対応にすることで災害時の飲料確保を。
市）断水地域にペットボトル飲料水が運搬され
るまでの臨時の対応なども期待できると考えら
れる。他自治体の取組を研究して参りたい。
はぎの）災害時に強いまちづくりという観点か
らも、ぜひ前向きに取り組んで頂きたい。

（3）デジタル地域通貨について
はぎの）導入の目的として地域経済の活性化、

キャッシュレス化で脱炭素社会を目指すなど、
デジタル地域通貨・ポイントを導入する見通し
と考え方について市の見解を伺う。
市）他市事例等を含め調査研究して参りたい。
はぎの）先進事例を参考として、国分寺市にな
じむ仕組みの研究をお願いしたい。

【その他】（4）事務事業評価票について、（5）
相談支援専門員について質問しました。

「地域共生社会」の実現に向けて！
公明党

はぎの　英輔

骨粗しょう症検診受診の推進に繋がる対策を。
久保）市の特定健康診査の尿検査で骨密度の値
を測定し、骨粗しょう症検診の推進につなげて
はどうか。市）検診項目として活用可能か、医
師会の御意見も伺い研究する。
子宮頸がん検診推進とＨＰＶ検査キット活用提案
久保）検診受診率の倍増の結果を高く評価。し
かし若い世代への早期発見が大切。ＨＰＶ検査
キットを活用してはどうか。市）現在、厚生労
働省が「がん検診の在り方に関する検討会」で

ＨＰＶ検査も検討中。国の状況を確認していく。
ＬＰガス団体との災害協定を！
久保）ＬＰガスは災害に強く分散型で可搬性に
も優れている。災害協定を前向きに検討すべき。
市）ＬＰガス団体との協定について検討する。
光町もみじ公園のトイレ改修工事の進捗を問う
久保）歴史ある光町もみじ公園のトイレ改修工
事の進捗は。市）当該公園にトイレは必要。老
朽化の実態を考慮すると、なるべく早い時期に
予算化する。早期改善に向けて鋭意努力する。

学校教育現場の拡充を確認
久保）特別支援学級の新設、教科担任教員の増
員、「学校図書館は心の保健室」読書推進と蔵
書の拡充を問う。教育長）学級の設置を現在検
討中。教員の加配を都に強力に働きかける。図
書館は安心感を子どもたちに与えられるよう努
めていく。他、医療用ウイッグ等費用助成推進
・移動支援ヘルパーの拡充等を質問した。

人に優しい健康と防災、教育現場の拡充を！
公明党

久保　けいこ

学ぶ人、働く人、すべての人にやさしい国分寺
にしたいという思いで質問しました。
1　水汚染（有機フッ素化合物ＰＦＡＳ）について
高野）他市との協議体、その後の動きは？
市）取り組み内容について検討し進めていく。
高野）岐阜県各務原市は学校の蛇口に浄水器を
設置し、浄水施設に活性炭層を設け、新施設を
10億円規模で建設すると発表した。市は？
市）各務原市とは状況が異なる。
高野）予算措置し、独自に対応するよう要望。

2　生活保護について
高野）国分寺市はなぜ保護率が低いのか？ケー
スワーカーは1人当たり113世帯担当、国の基
準80世帯を超えているが？
市）専門性、経験有する月額会計年度任用職員
（＝非正規職員）9名を配置し支援している。
高野）＜財布の中身を見せる＞のは問題では？
市）制度の理解を求め、丁寧に対応していく。
高野）支援団体交えた人権研修の実施を要望。
3　非正規職員について

高野）8割が女性で、長期勤務が増加傾向にあ
る。男女賃金格差の解消、日本経済復活の観点
からも非正規職員の大幅な待遇改善を求める。
その他　入居差別がある高齢者、障害者、ひと
り親、生活困窮者、ＬＧＢＴＱ、外国人に市が空
き家を借り上げて貸す解決策、公共事業入札で
育休や女性支援する企業に加点する制度の導入、
海外留学や学生への支援について質問しました。

世界的視野に立ってやさしいまちの実現を
無会派（れいわ新選組）

高野　ふみお

市議会の模様をインターネットで
動画配信しています

インターネット動画配信インターネット動画配信
どなたでも視聴できます

⃝ライブ中継〈本会議〉
本会議は、ライブ中継で

ご覧になれます。

ＨＰ 検索
1010551

⃝録画配信〈本会議、予算・決算特別委員会〉
　本会議、予算特別委員会、決算特別委員会は録画配信でご覧になれ
ます。
【視聴できる期間】開催日のおおむね7日後から会議録が
会議録検索システムに掲載されるまで
※第3回定例会の本会議の動画は11月27日まで

令和5年第3回定例会

一般質問での質問・答弁【要旨】
一般質問を行った議員の順番で、各議員が一定の
スペースで自由にまとめたものを掲載しています。
二次元コードから各議員の一般質問の録画配信へ
アクセスできます。（11月27日まで）

市政
を問う
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「健康づくり」へ全世代が取組めるきっかけを
木島）地域に密着した民間スポーツクラブと連
携し、健康づくりに参加しやすい環境づくりを
健康部長）庁内で情報共有し進めていきたい。
木島）ウォーキングなどの記録に応じて特典が
付く「健康アプリ」を導入して若い世代の参加
を実現している自治体もある。検討を。
健康部長）有効なツールであり、研究していく。
家族介護者に寄り添いさらなるサポートを
木島）家族介護者が全国的に増加傾向である。

次期介護保険事業計画に対策の位置づけを。
また、ヤングケアラー、老老介護など、切実な
状況に応じたきめ細かな対策が重要だ
福祉部長）庁内で連携しながら進めていく。
24時間使用可能なＡＥＤの設置場所の拡充を
木島）コンビニエンスストアへの設置が現在6
ヶ所（セブンイレブン）。さらなる拡充を。
総務部長）空白地域がなくなるよう研究する。
木島）救命講習の大切さなど周知に努力を。
総務部長）国分寺消防署と連携し取組む。

安全で快適な国分寺駅周辺まちづくりを
木島）南口広場には植樹など緑を求める声多い。
また危険箇所のバリアフリー化を。
まちづくり部長）前向きに検討を進める。
他の質問と意見　以前要望した国分寺駅北口の
歩車分離信号の歩行者の青信号点灯時間が2秒
延長→改善を評価。　他に保育待機児童対策、
有機フッ素化合物（ＰＦＡＳ）の市の取組について。

「健康のまち」へ市民が取組める環境づくりを
公明党

木島　たかし

①デジタル化推進／コミュニケーション進化
丸山）現状庁内限定のコミュニケーションツー
ルについて、今後庁舎の内外で使用でき、スケ
ジュール管理等も一元的に行えるより利便性の
高いものを導入すべきと考えるがどうか。
政策部長）議員指摘の通り、効率化・迅速化の
ため有効性の高いツール導入を検討して参る。
②学校給食／開始時期の前倒しについて
丸山）現在2学期が8月下旬スタートである一
方、給食は9月以降となっている。保護者負担

軽減等の観点から開始時期を早められないか。
教育部長）議員指摘につき検討を進める。夏季
休業期間自体についても総合的に検討する。
③学校体育館／市民団体への貸し出しについて
丸山）現状28度の温度設定で貸し出しを行なっ
ているが、温度が思うよう下がらず熱中症等の
懸念があると認識している。対応を求める。
市民生活部長）議員指摘を受け、現場を確認。
温度を適宜下げるよう周知し、対応を進めた。
④野川流域整備／行政側に受け皿となる組織を

丸山）市民団体、市議会等の動きが活性化する
中、本事業推進にあたり、市として受け皿とな
る専門セクション・役職が必要ではないか。ま
ちづくり関連部署が適切と考えるがどうか。
内藤副市長）市として効果的に進めるためにど
のような体制がよいか検討を進めていく。
その他：ＧＩＧＡ端末の更新、屋内プール授業、
職場環境整備等について質問。

変化・ニーズを捉え、進化する市政を！
自由民主党国分寺

丸山　哲平

ひかりスポーツセンターにエアコン設置を
だて）毎年求めているが、なかなか進展しない。
酷暑の中でも安全安心に運動ができる環境を。
市）新庁舎移転に伴う、ひかりプラザ改修の際
にエアコンも設置可能か検討をしていく。
新庁舎と西国分寺駅はかなり遠い。対策は？
だて）新庁舎と西国分寺駅の距離、時間は？
市）一般的な道路を利用すると約750ｍで徒歩
約10分かかる。
だて）より移動に時間を要する高齢者や障がい

者等が猛暑や厳寒の時期に来庁することは困難
が伴う。送迎バス等の配慮はできないか。
市）ぶんバスの北町、日吉町ルートを変更し、
新庁舎に乗り入れをする。西国分寺駅北と新庁
舎前のバス停から30分間隔で往復の乗車が可能
となるので、送迎バス等は検討していない。
だて）せめて夏冬だけでも配慮策が必要と考え
る。来庁しやすい市役所になっているか、開庁
後も市民の声を聞き、対応を行う事を求める。
終活サポートについて～横須賀市を参考に

だて）横須賀市が行っている身寄りのない高齢
者向けの終活サポートを参考に当市において
も、家族や財産が無くても安心して最期まで過
ごしていける施策、支援を求める。
市）当市も先進市を参考に、終活支援や総合相
談窓口体制の強化などについて研究していく。
※その他に歯科健診の市外受診、国分寺高校東
通りの安全対策について質問致しました。

西国分寺駅と新庁舎間に送迎バスを
立憲・市民フォーラム

だて　淳一郎

1、西国分寺駅について＝昭和48（1973）年に
できて今年で50周年。当時はのんびりした田舎
の駅だった。昭和54年の駅周辺整備基本構想で
は南口と北口が一体となったものだったがなぜ
北口はできなかったのか？⇒市民参加による整
備実現の話し合いがまとまらなかった。
駅南口にあるパブリックアート「天・地・人」
のモニュメント3体を市の観光資源として宣伝
してほしいがいかが？⇒検討する。
2、リサイクル推進協力店について＝店舗数と

取扱品目を増やしてほしい。
3、公園について＝現在は東京都の整備方針が
あるだけなので市の整備方針をつくるべきだ。
市もきちんと方針を決めて市民ニーズにあった
ボール遊びができる公園やインクルーシブ公
園、防災公園や高齢者向けの公園などを計画的
に整備すべきだ。黒鐘公園の土地取得について
は価格が分かり次第報告してほしい。
4、健康長寿のまちについて＝友好都市で幸福
度が全国一の鳩山町を視察した。高齢化率44．5

％であるが要介護認定率は12．1％、介護保険料
は3,800円。当市とは一概に比較できないがぜ
ひ交流して参考にしてほしい。
5、野川整備について＝治水の安全性で整備の
優先度が決まるので当市では下水道が整備され
ていて大雨が降らず溢水がないためなかなか整
備されないようだが、一丸となっていろいろな
形で整備を要望すべきだ。

西国駅前のパブリックアートを観光資源に！
立憲・市民フォーラム

及川　妙子

自分を大事に、優しさが広がる地域づくりを。
【香害について】
被害が深刻な現状を説明したところ、国が5省
庁連名で作成したポスターに市民生活相談室の
連絡先を掲載するとのことです。
●要望したこと●独自のアンケート調査で実態
把握・ぶんバスや新庁舎へポスター掲示・子ど
もへの影響の把握・化学物質の規制や表示義務

【子育て支援について】
子ども一人ひとりは平等にその子らしく生きる

権利があります。
ファミリー・サポートの使いやすさ向上に関し
申請のオンライン化を提案したところ、研究し
ていくとのこと。保育のニーズに関して、より
様々なニーズや理由での入所を可能にしてはと
提案したところ、「子ども誰でも通園制度（仮
称）」の研究を進めていくとの答弁でした。
●要望したこと●保育の質向上・認可外保育施
設の補助金拡充

【インクルーシブな公園について】

障がいの有無に関わらず、一緒に遊ぶことので
きる公園づくりが大切です。
遊具や駐車場・トイレ等については、配色や大
きさに配慮し、バリアフリー設計を行うとのこ
と。自然を生かすことを求めたところ、緑を極
力残した整備を行うとのことです。
●要望したこと●現地で子どもも交えた意見収
集のためのワークショップ開催

すべての命が尊重し合う暮らしづくりへ
国分寺・生活者ネットワーク

松岡　まり
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1．【鳥居】脱炭素に向けた主要な取組の一つ
として、ゼロエミッション・ビークル（走行時
に二酸化炭素等を排出しない自動車）の普及促
進が挙げられるが、市の考えはどうか。【答弁】
普及促進に向けた取組は必要。【鳥居】そのた
めには、ＥＶ充電インフラの整備が必要となる。
新庁舎への市民向けＥＶ急速充電器の設置を要
望する。【答弁】新庁舎に限らず検討する。
2．【鳥居】中学校給食センターの設立を要望
するが、設立に必要な用途地域が準工業地域で

あることから課題が多いと聞く。給食センター
を準工業用地以外で建てることは可能か。【答
弁】制度的には建築許可の可能性はあるが非常
に難しい。【鳥居】新庁舎への移転があり、そ
れに伴う施設再編が行われる。給食センターを
含めた検討は出来ないか。【答弁】給食センタ
ーを含めた検討はしていない。
3．【鳥居】史跡地整備工事として、南門地区
の整備が始まるが、歴史的価値が高い史跡地へ
の配慮はあるか。【答弁】約1,300年前の武蔵国

分寺を想起させるものとなるよう、樹木につい
ては『万葉集』に由来のあるものから選定し、
素材の色使いも古代に由来するよう配慮する。
4．【鳥居】障害者の移動支援について、グル
ープ利用を望む声がある。個別支援に限らない
実施は可能か。【答弁】グループ支援型は国の
定める地域生活支援事業実施要綱の中に例示が
ある。今後、他市の実施事例を併せ研究する。

脱炭素化へ向けてＥＶ充電インフラの整備を
自由民主党国分寺

鳥居　あかね

◆図書館について（問）障害の有無にかかわら
ず誰もが楽しめる本のコーナー「りんごの棚」
設置の検討を（答）特別な配慮を要する子ども
向けの本を集約することは効果的。検討する
（問）新しい恋ヶ窪図書館について。基本設計
が進んでいる。懇談会などで出された市民意見
の設計への反映を（答）現庁舎用地利活用基本
計画に基づき、利用者や障害者団体等との対話
をしながら取りまとめを行う（問）学校司書に
ついて。児童数増加に伴い業務量も増加。市と

して課題を把握し処遇改善や相談しやすい体制
づくりを（答）現場のニーズを踏まえサポート
を行う◆元町用水について（問）市による管理
の現状は（答）草刈りを年2回。市民による清
掃でさらった汚泥を市で回収※用水保全と環境
保護の観点からも適切な管理を求める◆学校に
行けない、行かない子どもと家庭への支援につ
いて（問）新たな取り組みは（答）六小マルチ
ルームでの対応。一中ではサポート教室で大学
院生による学習支援。今後、サポート教室支援

員を倍増する（問）調布市のような民間も含め
た支援事業をまとめたリーフレットの作成を
（答）参考に今後検討（問）子どもが「そのま
までいい」と認められるような地域の居場所の
必要性について（答）居場所はとても大切だと
考える。民間施設も活用しながら充実した生活
が送れるよう支援をしていきたい※その他、ス
クールソーシャルワーカーへの支援など要望

自分らしい学びや居場所を選べる社会へ！
国分寺・生活者ネットワーク

小坂　まさ代

◆地域で支える高齢者の安心・安全
森田）店舗や事業所にて、ご高齢のお客様に体
調不良等の症状が見られる場合や日常の相談を
受けた際、店舗等から行政へ連絡する仕組み作
りが必要では。市）地域の商店や企業等と地域
包括支援センターとの連携を強化していく。
森田）家屋の点検を口実に高額な契約を締結さ
せる点検商法への対策として、注意喚起だけで
なく、各種組合等と相談し、信頼できる事業者
のリスト作りも必要と考えるので要望する。

◆ハザードマップ改定による防災力の向上
森田）市域の50％を超える防災まちづくり推進
地区には、地域特性を踏まえた地区防災計画が
策定されており、防災力向上のためにも推進地
区を増やす必要がある。市）防災に関する出前
講座や防災訓練支援等を行い、働きかけている。
森田）地区防災計画がない地域の自助・共助力
向上のためにも、ハザードマップの改定を望む。
市）共助情報の追加等、一層充実した内容にで
きるよう新庁舎移転を機に改定を検討していく。

◆都市農業のモデルを目指す国分寺
森田）農作物残渣の処理に係る補助金交付を要
望。市）他市の状況を注視し、研究していく。
森田）野菜・果実・植木・花を含む「こくベジ」
全体の更なるＰＲを。市）今後も更に努める。
森田）国分寺産の植木や花を新庁舎の外構に。
市）植生周知やＰＲのためにも必要と考えている。
■他質問：西国分寺駅周辺まちづくり、盆踊り

高齢者の安心・安全、防災力の向上を！
自由民主党国分寺

森田　たかし

◆相談事業では相談支援専門員不足のためセル
フプラン作成せざるを得ない。モニタリング等
できず心配な状況。改善策と不利益にならない
よう市の対応を。答）障害者44人4．7％、障害
児96人19．5％。相談員の定着、書類作成の効率
化等協議している。市民に丁寧に対応していく。
◆移動支援は通所施設等からも移動が出来るよ
う柔軟で使い勝手の良い制度に。答）ニーズを
聴き取り事業者の現状も把握する◆ＧＨ入居者
の市内、市外の割合？市民や重度障害のある当

事者の入居を拡大せよ。答）市民の割合が約半
数。市としても同様に考える。ＧＨ開設する際
は事業者とも協議し、都にも報告している。
◆外国人へのわかりやすい情報、やさしい日本
語の改善を。答）ＨＰや職員研修等の充実を図る
◆国際施策の推進のため国際協会を盤石な体制
に。答）連携し協議しながら事業を進めていく。
◆改訂男女平等の視点による表現のガイドライ
ンの意義とポイント、市民等への周知は？答）
性の多様性等社会環境の変化に応じ表現の適切

な対応を図る。新規に用語解説。ＨＰへの掲載等。
◆改正民法で今年4月より一定の条件の下、民
間の越境樹木の伐採が可能になった。市民への
周知、対応策。答）相談窓口の案内等対応図る。
◆プラごみ排出減量取組で使用済みコンタクト
レンズの回収箱を学校にも設置を。答）進める
■組織として「心理的安全性」の重要性、成年
後見制度、障害者地域自立支援協議会も質した。

市民や重度障害者のＧＨへの入居枠の拡大を
立憲・市民フォーラム

皆川　りうこ

星）来年度着工する都市計画公園「戸倉公園」（戸
倉4丁目）について「ボール遊びのできる設備
を」と繰り返し訴えている。この間「早朝や深
夜にボール音の問題が発生する」として「ボー
ル使用は難しい」と市は答弁している。
　実践例を学びに荒川区へ行った。「ボール遊
び場」の使用時間帯を「9時～18時」と設定し、
防球ネットで周囲を囲み、出入り口にはカギを
つけて時間外は使えないようにしていた。この
方法ならば早朝深夜の音の問題を解決できるた

め「戸倉公園」でもボール遊びは可能である。
市）確かに朝晩の音の問題は解決できるが、カ
ギ管理や運用方法などを検討する必要がある。
星）市管理の公園はスポーツ用のボールが使え
ないため道路で遊ばざるを得ない子どもたちは
少なくない。子どもたちはどこでボール遊びを
したらよいと考えるのか。
市）諸条件をクリアできる用地について研究し
ていきたい。都立武蔵国分寺公園では他の利用
者に迷惑をかけない範囲で、軟式球でのキャッ

チボールは可能であると聞いている。
星）「放課後に子ども同士で行ける身近な場所
にほしい」というのが保護者の思いである。ま
ずは新しく作る戸倉公園でその願いをかなえて
いただきたい。「子どもたちが安全にのびのび
とボール遊びのできる公園を」との地域の声を
なんとしても実現していただきたい。
市）慎重かつ総合的に判断し検討したい。

「ボール遊びのできる公園」実現を
立憲・市民フォーラム

星　いつろう
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★前提：市役所の職場環境改善は、行政サービ
スの向上につながる（市民生活をより良いもの
にするために根幹を改善していく必要がある）
⑴市役所の働き方改革について
◆理想：職員が各々の能力を発揮できる職場環
境の整備（⇒行政サービスの質が向上）
◆現状：市役所の組織としての目的等が明瞭に
共有できていない／離職率上昇傾向／時代に合
った組織論や仕組、マインドの不足
◆提案：組織の目的の明確化及び認識の共有（Ｍ

ＶＶなどの活用）／職場内エンゲージメントサ
ーベイの実施／タレントマネジメントシステム
の活用／ハラスメント対策の見直し
⑵市役所のデジタルによる業務効率化について
◆前提：デジタル化を進める理由⇒①機械がで
きる仕事は機械に任せ、より人間がすべき仕事
に集中し、質を上げるため。②急速な技術の発
展にこれ以上乗り遅れないため。
◆現状：職員内でデジタルの活用を望む声が増
えている／ＡＩ-ＯＤＲは活用しているが、生成ＡＩ

はまだ研究中／ＧｏｖＴｅｃｈ東京は活用に向けて
研究中／デジタル化を進めるためにセミナーや
勉強会でマインドを醸成させている最中
◆提案：研究も大切だが、デジタルの活用は遅
れるとハードルがますます上がる。しっかりと
時代の流れに食らいついてほしい。※新庁舎移
転時に大きな転換を予定しているとのこと

行政改革に「役所の働き方改革」は必須！
無会派（日本維新の会）

寺嶋　たけし

①「気候正義」の視点でゼロカーボンシティへ
Ｑ．今夏は観測史上、最も暑い夏となり、気候
危機対策が急務。ＣＯ₂を出すエネルギーでは
なく、市が率先して再エネ100％にするべき。
Ａ．効果や費用を検討し方向性を考えていく。
Ｑ．低コストで快適に過ごせるうえ、ＣＯ₂削
減にもつながる取り組みとして「断熱」が注目
されている。特に学校での光熱費が年々上昇し
ているため、子どものために学校の断熱化を。
Ａ．増築工事中の三小、七小、十小では、断熱

効果を高める仕様になっている。今後も改修時
には断熱化できるよう検討を進める。
②脱プラスチックへの取り組みを！
Ｑ．日本のプラごみの量はアメリカに次いで世
界第2位。一人当たり年間32ｋｇ捨てている。
市は来年度からプラごみ袋の有料化を実施予定
だが、量り売り、ばら売りをしているお店を応
援する制度やリユース容器を使う取り組みを。
Ａ．民間サービスを研究し、リユース容器を使
ったイベントを啓発していきたい。

Ｑ．プラごみ削減のためには、ペットボトルも
減らすべき。マイボトルの啓発とともに、補充
できる給水スポット（マイボトル用ウォーター
サーバー）を増やしてほしい。
Ａ．設置に課題はあるが他市の状況も研究する。

★この他「エネルギー貧困」への支援の拡充や
みどりを大切にするまちづくりを求めました。

脱プラと断熱で「グリーンな国分寺」へ
無会派（グリーンな国分寺）

鈴木　ちひろ

■物価高騰が続く中、コロナ下の特例措置が終
了、貸付の償還が始まる等、市民生活は厳しい。
国保税やプラスチック廃棄物等の市民負担を検
討中だが、生活困窮世帯への影響を見極めるべ
き⇒生活困窮世帯には物価高騰に伴う支援給付
金を実施。庁内関係部署等と情報共有する。
■生物多様性地域戦略は、動植物の生息や生育
空間の拡大に資する樹木や草地を広げることを
視野に、コンクリートを土に戻す方針を⇒グリ
ーンインフラの考えに合致する。施設整備やま

ちづくりに重要■断熱は省エネ、健康面から重
要。住宅の断熱効果や補助金情報が得られる市
民対象の断熱ワークショップを⇒本市の温室効
果ガス排出量の半分以上は家庭部門。各種補助
事業を周知し、啓発の一環として断熱ワークシ
ョップを研究■気候変動や高齢者人口の増加を
ふまえ、効果的な熱中症対策を⇒ハイリスクな
高齢者を抽出し、早い時期から訪問し注意喚起
するよう見直す■登下校時に体調崩す児童がい
る。熱中症になるリスクを取り除き、安全に過

ごせる教育を⇒発達段階をふまえ、自分で自分
の身を守る力をしっかりと育んでいく■障害者
日中一時支援は、介護者の疾病や一時的な休息
等に使える重要な事業。充実を⇒児童の利用が
増加。安全で効果的な内容へ工夫。ニーズや事
業所の現状等も分析し利用しやすい事業へ考え
る■ＰＦＡＳの市独自検査に「ＰＦＨｘＳ」を追加し
都との比較を⇒実施すべき項目と考え検討中。

地球温暖化対策にグリーンインフラと断熱を
国分寺・生活者ネットワーク

高瀬　かおる

≪地下水ＰＦＡＳ汚染への対策強化を≫
問）国分寺市が積極的に専門家や医療機関と連
携して希望する市民への血液検査を実施できる
ように取組むべき。
答）市が血液検査を実施したとしても、その後
の対応などが明確でない中では、市として血液
検査の実施には踏み切れない。
※ 医療機関で検査後の対応もしている。専門家

や医療機関と自治体が連携して、検査体制の
構築に市としても全力をあげるべき。また横

田基地への立入調査を要請するよう求めた。
≪補聴器の普及に向けた支援制度を≫
問）港区の取組みを参考に、加齢性難聴の早期
発見・早期受診から、補聴器購入補助とその後
のサポート体制まで、支援体制の構築を求める。
答）補聴器を使い続けるためには様々な調整が
必要であり、専門医や補聴器メーカーの専門家
等と継続的な関わりが必要。どのような仕組み
が必要なのか、引き続き研究する。
※国分寺市でも早期に実現できるよう求める。

≪公共施設のトイレに生理用品の設置を≫
問）民間事業者と連携したトイレ個室への設置
が広がっている。国分寺市でも設置を求める。
答）導入している他団体の状況等の情報収集に
努めて、可能性については探っていきたい。
※ 国民健康保険税の値上げストップ、介護保険

料の引下げ、学校給食の完全無償化・一部無
償化など求めた。

補聴器の普及　公共施設トイレに生理用品を
無会派（日本共産党国分寺市議団）

中山　ごう

第2子保育料無償化（認可外保育園の対応）
尾沢：現在、認可保育所等の保育料は3歳から
5歳までと2歳までの子どもで住民税非課税世
帯が国の無償化の対象です。都が国の無償化に
上乗せする形で3人目以降については全額無償
化、2人目については半額負担としている状況
です。今後、これまで負担があった2歳までの
子どもの保育料のうち2人目についても無償化
する方針です。
一方で、認可を受けずに運営している認可外保

育施設に通っている子どももいます。現在も一
定の補助をおこなっていますが、認可保育園と
認可外保育園（特に認証保育所）に通う保護者
の負担金額の差をできる限り少なくして市民が
状況にあった保育園を今後も選択できる、しや
すい環境を維持していくべきと考えますが、市
の見解を求めます。
答弁：認可外保育施設に通う子どもの保護者に
対する支援についての対応につきましては各自
治体で対象者や助成金額、対象施設が異なって

いる状況です。他市の実施状況といただいた意
見を踏まえて当市における認可外保育施設に通
う子どもの保護者に対する支援について検討し
ていきます。
その他に以下の質問をおこないました。
現庁舎用地の利活用、エスコートゾーン、夏休
みの宿題、医療用ウィッグ等の助成、オープン
データ、都市計画道路について。

子育て環境の充実に向けて
自由民主党国分寺

尾沢　しゅう
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木村＝ボールで遊べる公園については、市民か
ら多数声を頂いている。ボールで遊べるスペー
スを設置し、災害時には支柱にブルーシートを
かけることで、炎天下や雨天時でも利用できる
避難所として活用できるようにしてはどうか。
部長＝これまで持っていなかった新しい視点
だ。ご意見を参考に鋭意取り組んでいく。（※
早速、一か所の公園で実現の予定です）
木村＝「温かい中学校給食を」の声があるが、
その対策には長い期間が必要だ。すぐ対応でき

て、お弁当持参の方へもメリットがある当面の
対応として、各教室に電子レンジの設置を。
部長＝温かい給食提供の手法として可能性があ
り、課題整理をし、速やかに考えていく。
木村＝現在の主要2基金の残高は126億円だが、
令和10年度には54億円まで減少する見通しだ。
新規需要に応えつつ財政規律の維持を。
市長＝毎年の剰余金は7億円あり、新規需要に
応えつつ基金を積み戻せる体力は、以前とは違
い、できていると判断している。

木村＝市内でバス停以外の場所で乗降させる状
況がみられる。法令違反であり速やかな指導を。
部長＝安全が第一であり、適切に対応していく。
木村＝民間事業者との包括連携協定を活用し
て、職員を民間（店舗等）に出向させて、適切
かつ効率的な職務遂行を学ばせては如何か。
部長＝民間企業との人事交流は接遇やコスト意
識などメリットがあり、検討していく。

ボールで遊べる公園が実現へ！
無会派

木村　徳
いさお

9月28日（木）開催の本会議において、議長を除く議員全員の署名で提出し、全員賛成で可決しました。可決された意見書は、東京都知事に送
付しました。

東京都多摩地域の井戸水から有機フッ素化合物（以下「ＰＦＡＳ」とい
う。）が検出され、国分寺市を含む広範囲での水質汚染が明らかになった。
ＰＦＡＳは泡消火剤やフライパンの表面加工、はっ水剤などに幅広く使
われている有機フッ素化合物の総称で、自然界では分解されにくく、体
内に蓄積されやすい性質から「永遠の化学物質（フォーエバーケミカル）」
とも呼ばれ、発がん性や胎児・乳児の成長阻害などの懸念から都民の不
安が高まっている。
本件について、環境省は令和5年7月31日発表の「ＰＦＡＳに関する今
後の対応の方向性」で、「化学物質の人へのばく露量モニタリング調査」
において、現在ＰＦＯＳ、ＰＦＯＡを含めた化学物質の血液や尿中の濃度も
パイロット調査として実施しているが、今後有識者の助言を得つつ調査
規模拡大や自治体との連携などの本調査の実施に向けた検討を進める必
要があり、地域における存在状況に関する調査として環境モニタリング
を強化することが妥当としている。
また、水道事業を所管する東京都は、給水栓（蛇口）において暫定目
標値を超過または超過するおそれのある場合には、ＰＦＯＳ及びＰＦＯＡの
濃度が高い井戸からの取水を停止する等の対応を行っている。加えて、
都内260ブロックの地下水調査を今年度中に完了させるとともに、高濃
度地域では調査地点を追加し、市区町村と連携していくとしている。
なお、「お鷹の道・真姿の池湧水群」をはじめとする豊富な湧水を守
ってきた歴史がある国分寺市では、現状、水道水は暫定目標値以下とな
っているが、市内24か所に設置された災害用給水施設である「むかしの

井戸」においてＰＦＡＳ濃度を継続的に測定する等の独自対応を講じてい
る。
これらはいずれも重要な対応であるが、都民の不安解消と貴重な資源
である地下水を保全するため、一日も早い汚染原因究明と除去対策に向
けたさらなる取組が求められる。
よって、国分寺市議会は、東京都に対し、下記について求める。

記

1　�国と連携の上、ＰＦＡＳによる汚染原因を究明し、その情報を開示す
ること。

2　地下水並びに水道水のＰＦＡＳの除去・低減に向け尽力すること。

3　希望者が血液検査を受けられるようにすること。

4　�自治体が実施する地下水の独自調査・検査等に対し、財政的支援を
すること。

以上、地方自治法第99条の規定により、意見書を提出する。

令和5年9月28日
東京都国分寺市議会

『有機フッ素化合物（ＰＦＡＳ）の汚染原因究明と対策を求める意見書』を可決

　聴覚などに障害のある方が市議会を傍聴す
る際に、手話通訳者または要約筆記者を派遣
します。m事前予約　e無料
　また、盲導犬、聴導犬、介助犬と一緒に傍
聴もできます。
　i議会事務局　総務担当（内線467）

障害のある方障害のある方へのへの傍聴傍聴支援支援
どなたでも傍聴できます

国分寺市議会では、各議員の資産等報告書
と政務活動費の収支報告書を公開しています。
●資産等報告書

政策法務課（内線443）で閲覧ができます。
●政務活動費の収支報告書

 市議会ホームページ、議会図書室、オープ
ナー（行政資料室）で閲覧できます。

資産等報告書と政務活動費の公開資産等報告書と政務活動費の公開
どなたでも閲覧できます

　皆様の行政等に対するご要望は、請願・陳
情として市議会に提出できます。
　具体的な提出方法は市議会ホームページを
ご覧いただくか、調査担当（内線581）にお
問い合わせ下さい。

請願・陳情の提出請願・陳情の提出
どなたでも提出できます

上記の詳細は、次の方法で知ることができます。

ＨＰ 検索
1000074

https://www.city.kokubunji.tokyo.jp/shigikai
● 国分寺市議会ホームページ

● 国分寺市議会公式エックス（旧ツイッター）

本アカウントへのリプライ（返信）、DM（ダイレクト
メッセージ）には対応いたしかねますのでご了承く
ださい。

https://twitter.com/kokubunji_gikai

市議会公式
エックス

問い合わせ問い合わせ

●定例会・委員会、動画配信
 ⇒議事担当（内線468）
●請願・陳情
 ⇒調査担当（内線581）
●その他
 ⇒総務担当（内線467）

国分寺市議会事務局
☎（042）325-0111（代表）

ＦＡＸ（042）327-1426

　次回の定例会までの間に開催する委員会等
の日程は次のとおりです。

〈第3回定例会終了後、第4回定例会まで〉
10月16日（月）議会運営委員会
10月24日（火）厚生文教委員会
11月6日（月）総務委員会
11月7日（火）新庁舎建設等特別委員会※
11月8日（水）建設環境委員会
11月24日（金）代表者会議／議会運営委員会

（10月中の委員会は終了しております）
【場所】市役所第1庁舎3階 委員会室
【時間】 午前9時30分から開始予定 

※午後1時30分から開始予定
詳しくは、市議会ホームページで。

閉会中の委員会等〔予定〕閉会中の委員会等〔予定〕
どなたでも傍聴できます

ＨＰ 検索
1000106

【場所】本会議：市役所第1庁舎3階 議場
　　　 委員会：市役所第1庁舎3階 委員会室

【時間】午前9時30分から開始予定

次回の定例会次回の定例会
どなたでも傍聴できます

第4回
定例会は、

開会予定
です。11 月 28 日（火）　第3回定例会の本会議録（全文掲載）は、 

11月28日（火）から市議会ホームページ「会議
録検索システム」で閲覧できます。
※過去の会議録も閲覧できます。
　本会議録：平成元年以降
　委員会記録：平成17年以降

本会議録・委員会記録本会議録・委員会記録
どなたでも閲覧できます

国分寺市議会会議録


